

Cenipalma, una institución con imagen'

Cenipalma, and institution with image

ARGEMIRO REYES RINCÓN



Permítame, en primer término, expresar a todos los asistentes a esta Sala General un caluroso saludo de bienvenida y agradecer esta nutrida participación, lo cual constituye, sin duda alguna, la máxima expresión de respaldo e interés por la acción que viene desarrollando el Centro de Investigación en Palma de Aceite-Cenipalma y el deseo de conocer su evolución y el avance de las investigaciones en el último año.

En calidad de Presidente de la Junta Directiva de Cenipalma, me ha correspondido presentar a ustedes el informe de gestión y las acciones desarrolladas por la Junta desde junio del año pasado.

Se está celebrando la VIII Sala General del Centro y los siete años de su funcionamiento, a través de los cuales se puede ver la forma cómo se ha venido consolidando integralmente en tan corto tiempo. Su afianzamiento y estructuración no sólo ha sido desde el punto de vista del seguimiento de la metodología científica para la búsqueda de soluciones a problemas que amenazan la sostenibilidad de la productividad de los cultivos de palma de aceite y el desarrollo de proyectos que procuran el incremento de los niveles y parámetros de producción, eficiencia y calidad que se vienen manejando en el país, sino que también se viene conformando un equipo selecto de investigadores, bajo una estructura gerencial y administrativa que además de orientar, dirigir y controlar el recurso humano, para que genere sistemáticamente resultados, mantiene control estricto sobre el uso de los recursos monetarios con el desarrollo y el mejoramiento de procesos administrativos y financieros acordes con sus necesidades y su objeto

social. Por ello, Cenipalma es hoy una institución con imagen nacional e internacional.

Gracias a esto se ha encontrado eco en otras instituciones y empresas que han contribuido en la financiación parcial de algunos proyectos de investigación, lo cual, ayudado por el aporte permanente del Fondo de Fomento Palmero, ha permitido el incremento de las actividades de Cenipalma, de modo que a comienzos de este año se iniciaron tres proyectos nuevos de los aprobados por esta Sala General el año pasado en Bucaramanga.

Estos son: Inicio de nuevas actividades relacionadas con la Unidad Ambiental, creada en 1997 para responder al compromiso adquirido dentro del Convenio de Producción Limpia y firmado entre palmeros, Fedepalma, el Ministerio del Medio Ambiente y las Corporaciones Regionales; el proyecto de Mancha Anular, enfermedad de naturaleza viral, restringida a la Zona Occidental; y el de Manejo del Agua, con el objeto de maximizar la eficiencia en el uso de este recurso tan deficitario especialmente en la Zona Norte. Incluyendo estos, actualmente se ejecutan 14 macroproyectos de investigación para cubrir las áreas de Sanidad Vegetal, Manejo de Suelos y Agua, Fisiología y Nutrición, Fitomejoramiento y Extracción y Usos del aceite de palma. Los principales logros en estos proyectos de investigación serán presentados posteriormente en el informe del Director Ejecutivo.

Frente al posible incremento de las siembras por el ambiente favorable que tiene en el momento la palma de

* Palabras del Presidente de la Junta Directiva de Cenipalma, en el acto de instalación del XVI Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite. Cali, 3 de junio de 1998.

aceite, como alternativa en la sustitución de cultivos ilícitos o quizá mejor, en convertirse en la gran aliada en un eventual proceso futuro de paz o tal vez, por iniciativa de los empresarios, apoyados en políticas de fomento del gobierno al tomarse conciencia de las posibilidades de reactivación del campo colombiano con base en este cultivo perenne, una de las necesidades de investigación a desarrollar en el mediano futuro es la oleoquímica, con miras a buscar otros usos y mercados. Paralelamente, todos los desarrollos tecnológicos sobre el cultivo, su beneficio y usos deberán estar cada vez más enmarcados dentro de los procesos de producción sostenible y de preservación del medio ambiente.

En los primeros días del movimiento ambiental, el eslogan más utilizado en las manifestaciones era "Tecnología es igual a contaminación". Aunque los manifestantes no han desaparecido, ni los que prescriben nuevas normas, el ambientalismo se está volviendo más proactivo, al tiempo que una novedosa fórmula gana adeptos: "La tecnología equivale a soluciones". Hoy la tecnología se está utilizando para evitar daños ambientales, manejar ecosistemas frágiles e idear productos y métodos de fabricación ecofavorables.

Como tema de reflexión sobre la oleoquímica se hará referencia a un solo ejemplo: hace unos 12 años, cuando los malos sorprendieron con la noticia de la producción de Diesel a partir de aceite de palma, sólo se le dio importancia como noticia tecnológica novedosa sin ninguna viabilidad de sustitución por sus costos; sin embargo, el tiempo pasa y las reservas mundiales de los recursos naturales no renovables, por incremento en los consumos, se agotan a mayor velocidad de las proyecciones estimadas y tal vez en 15 ó 20 años, la gasolina cultivada empiece a tener vigencia, ya que a lo anterior se debe sumar su bajo poder contaminante.

Recientemente, en un artículo sobre avances en tecnología, se leía que países, como Alemania, vienen ensayando el metil éster de colza, como combustible de automotores. Los consumidores alemanes que constituyen los más entusiastas ambientalistas, han venido desarrollando hábito por el biodiesel, debido a que su combustión emite cuatro veces menos dióxido de carbono y de otros gases de invernadero que el Diesel convencional. Cerca de 800 estaciones de servicio lo

están expendiendo y los fabricantes de automóviles ya modificaron varios de sus modelos para el uso de este combustible alternativo. ¿Si la palma de aceite es la oleaginosa de mayor potencial de producción de aceite por unidad de área, no estará llamada a ganarse en el futuro este espacio?

Cambiando de tema y en relación con el apoyo de otras instituciones a Cenipalma, sobresale el dado por Colciencias para el desarrollo institucional, representado en la financiación de equipos de laboratorio, financiación de consultores extranjeros para que participen en la elaboración de algunos protocolos de proyectos, en el entrenamiento de algunos investigadores jóvenes y en la planeación y desarrollo del proyecto de suelos, en el cual se incluyó la capacitación profesional de un investigador que en efecto, actualmente se está llevando a cabo en Inglaterra.

Además de Colciencias, es necesario destacar la intensificación de las relaciones que tiene Cenipalma con otras instituciones como el PORIM de Malasia, el CIRAD y el INRA de Francia, el CABI de Inglaterra, el CIAT de Colombia y otros organismos internacionales y nacionales, los cuales no sólo brindan un apoyo económico o técnico - científico al Centro, sino que avalan sus actividades de investigación.

Como institución de investigación que es Cenipalma, la Junta Directiva fue consciente y en ello espera identidad de criterio de la nueva Junta que hoy se elige, de la importancia de la capacitación integral de los investigadores con el fin de disponer, con el tiempo, de un equipo humano de excelencia y aquí vale expresar que hay identificación con aquel proverbio chino que dice "Si quiere un año de prosperidad, cultive arroz, si quiere un poco más de diez años de prosperidad, cultive árboles y si quiere cien años de prosperidad, cultive personas". Consecuentes con esto, se impartió a todo el equipo de investigadores un taller sobre desarrollo personal, condiciones y cualidades que hacen un buen profesional, salud integral, profesionalismo, misión y visión de su vida, equipos de trabajo, manejo del tiempo, motivación y mejoramiento de condiciones personales. Así mismo, previendo la necesidad de mejoramiento sistemático de la calidad académica de los investigadores del Centro, la Junta Directiva aprobó el reglamento de capacitación para el personal y como medio de motivación estableció un escalafón para la


*Cenipalma
una
institución
con
imagen
nacional
e inter-
nacional.*


asignación salarial y desarrollo profesional, según la formación académica, experiencia en investigación y producción científica.

Por otra parte, la Junta Directiva anterior había visto la necesidad de organizar los Comités Asesores Regionales y para el efecto dictó el Acuerdo No. 01 reglamentando estos organismos, los cuales durante 1997 y 1998 se han venido consolidando y constituyendo en unos entes muy importantes para la vida institucional de Cenipalma. Muchas de las actividades de difusión, algunas de seguimiento a trabajos de investigación, el diagnóstico de la problemática regional para futuros estudios de investigación, han sido ejecutadas con la activa participación de estos comités regionales, cuya reunión cumbre se realizó el pasado mes de abril en la ciudad de Bucaramanga con balance muy satisfactorio.

Sin embargo, son muchas las actividades por desarrollar para mejorar la productividad de la agroindustria de la palma de aceite en Colombia que requieren del concurso de todos, pero especialmente de los miembros de estos Comités, por medio de los cuales se puede canalizar mucha información técnico - científica ya existente, hacer un mejor seguimiento a los trabajos de investigación que ejecuta Cenipalma, y tener un mayor conocimiento del impacto de la tecnología generada. Esta comunión entre los investigadores de Cenipalma, los miembros de los Comités Regionales, los técnicos del sector palmero, los administradores y gerentes es muy saludable, en beneficio de los productores. Unidos sin egoísmos y recelos se pondrán superar los retos de mejorar la productividad promedio de las 137.000 hectáreas netas sembradas en el país, dando apoyo especialmente a las aproximadamente 25.000 hectáreas que hay con producciones inferiores a 14 /ha/año y ante todo a estar a tono con la posible expansión, que se esta ambientando del cultivo de la palma de aceite en Colombia, porque no se puede olvidar que si se crece, estos nuevos desarrollos deben acomodarse a las exigencias y parámetros de competitividad internacional: "Alta productividad con calidad a bajos costos".

Un acontecimiento que se debe destacar y que mejoró el posicionamiento de Cenipalma y de los investigadores colombianos fue la excelente presentación de la delegación de Colombia, en la reunión de ISOPA,

realizada en Cartagena el año pasado, en la cual se presentaron los resultados de trabajos de investigación y manejo de plantaciones y plantas extractoras.

En la VII Sala General de Cenipalma, en Bucaramanga, se dieron a conocer las opiniones de varios consultores y se estuvo de acuerdo acerca de la necesidad que tiene el Centro de un campo experimental para la realización de algunos estudios muy especializados, y en este sentido se presentaron los resultados de una consultoría para definir el sitio más apropiado para ello. Durante este mandato se amplió la muestra del estudio anterior, especialmente en la Zona Norte, llegándose a conclusiones muy similares a las del año anterior y se autorizó al Director Ejecutivo para que adelante los contactos necesarios relacionados con este propósito.

Una acción a resaltar, hecha realidad y de gran trascendencia para la historia del cultivo de la palma de aceite en Colombia, es la relacionada con la consecución de recursos, montaje y puesta en servicio del Laboratorio de Análisis Foliar y de Suelos.

demoraron la entrega de resultados, la respuesta de los palmeros ha sido muy positiva, superando las expectativas que se tenían al respecto. Esto ha permitido la iniciación de un banco de datos que comienza a dar luces sobre requerimientos nutricionales y niveles defertilización que se manejan en algunas zonas productoras. Un laboratorio de la calidad y la naturaleza como el que tiene Cenipalma, gracias a la participación de Colciencias, es una herramienta invaluable en el proceso de investigación, no sólo en el área de suelos y nutrición vegetal, sino en todos los aspectos de manejo del cultivo, incluyendo el fitosanitario, y además de apoyo, con beneficios incalculables, al manejo tecnológico y racional de la nutrición de los cultivos de palma de aceite en el país.

Este desarrollo acelerado de Cenipalma no es el resultado de la improvisación, ni es un conjunto de acciones dispersas alrededor de la agroindustria de la palma de aceite, es el resultado de una acción planificada desde la Junta Directiva y el Comité Ejecutivo los cuales interpretar el sentir del sector palmero manifestado en su


*Una acción a
resaltar, es la
relacionada con
la consecución
de recursos,
montaje y puesta
en servicio del
Laboratorio de
Análisis Foliar y
de Suelos.*


Sala General, han mantenido muy celosamente un delineamiento definido para que la investigación responda a la solución de las necesidades tecnológicas sentidas y han facilitado la gestión administrativa para que se mantenga un alto nivel académico y científico. En la elaboración del presupuesto y en su ejecución, la Junta Directiva y el Comité Ejecutivo, por medio de su Comité Económico, han salvaguardado los intereses de la comunidad palmera, dando una orientación muy clara al destino de los fondos y un análisis permanente a la gestión presupuestal.

Para reforzar el área económica, gestionar la consecución de recursos e iniciar un estudio muy sentido por lo palmeros, como es el de la "Evaluación de costo - beneficio de la inversión en investigación", se contrató a la Dra. Martha Ligia Guevara, profesional de amplia trayectoria y alto nivel académico en estos temas.

Sería muy largo entrar a detallar las actividades y los logros alcanzados durante este año de actividades. circunstancia por lo cual, quiero darle la palabra al Dr. Pedro León Gómez Cuervo para que presente el Informe Anual de Actividades. Sin embargo, antes de ello quiero expresar agradecimiento a los demás miembros de la Junta Directiva por la seriedad con que asumieron su designación y por su participación en la orientación de los destinos del Centro, a la Junta Directiva de Fedepalma

y al Dr. Jens Mesa Dishington, por su permanente apoyo y direccionamiento, un reconocimiento al Dr. Pedro León Gómez Cuervo, por su dedicación y gran gestión de dirección que ha desarrollado año tras año, y a todo su equipo de investigadores y personal administrativo, así como también a los asesores nacionales e internacionales, a los técnicos, administradores y gerentes y dueños de plantaciones en las cuales se viene desarrollando investigación bajo la dirección de Cenipalma. Sin la integración de todo este equipo humano no sería posible hoy presentar este balance de resultados positivos.

Para terminar se debe anotar que frente a todo lo que hay por hacer apenas se está empezando, y sólo con un gremio comprometido y consciente de la necesidad de la investigación y con unos profesionales e investigadores motivados y revestidos de mística se podrá continuar el camino ascendente que se ha emprendido en la búsqueda del éxito de los palmeros y de la palma de aceite en Colombia. Sé que con el concurso decidido de todos ustedes lo vamos a lograr. "Nunca cesemos de buscar para que siempre podamos encontrar".

Muchas Gracias.

Minuto de silencio por José Antonio Estévez, Silvio Benavides y Alvaro Garzón.